

占拠性病変が頸静脈孔部に接しており、頸静脈孔部神経鞘腫の診断で後頭下開頭を施行した。頸静脈孔内に腫瘍はみられず、わずかに頭蓋内側で頭側の神経2~3本が腫瘍化しており、頭蓋内舌咽神経由来と考えられた。腫瘍化した神経のみを切断し、延髄に強く癒着した被膜の一部を残して腫瘍をほぼ摘出した。術後軽度の嘔声がみられたが徐々に改善しており、左聴力は有効聴力まで改善した。

B-42) 副神経由来神経鞘腫の1例

長谷川 顕士・川崎 昭一 (佐渡総合病院)
富川 勝 (脳神経外科)

副神経から発生する神経鞘腫は稀とされている。この度我々は大槽内に発育した副神経由来の神経鞘腫の1例を経験したので、若干の文献的考察を加え報告する。

症例は52歳の女性。頭頸部痛、歩行障害、嚥下時の咽喉頭痛を主訴に来院。CTにて大槽内に低吸収域を呈する病変がみられ、MRIではT1で低信号域、T2で高信号域を示し、Gd造影で辺縁と隔壁と思われる部分が増強され、sagittal像では腫瘍は小脳虫部から頸椎C1レベルまで及んでいた。脳血管撮影では腫瘍陰影はみられなかった。手術を行なうと、腫瘍は黒褐色から灰黄色を呈し、多房性で嚢胞液はキサントクロミーからチョコレート様であった。被膜は延髄の一部で強く癒着していたが、大部分では癒着はみられず、右副神経脊髄根から発生していた。腫瘍の病理組織学的所見は neurinoma であった。

B-43) 小脳橋角部随膜腫に滑車及び外転神経鞘腫を同時合併した1症例

別府 高明・吉田 雄樹
和田 司・荒井 啓史 (岩手医科大学)
黒田 清司・小川 彰 (脳神経外科)

症例は66才、男性。既往歴、家族歴に特記事項はない。現病歴：右難聴、耳鳴を主訴に入院。神経学的に1) 右三叉神経第2枝領域の知覚低下、2) 右外転神経麻痺、3) 右難聴が認められた。MRI上テントに attachment を有し均一に造影される mass 認めテント随膜腫が示唆された。しかし神経鞘腫の合併を示唆する所見は明らかでなかった。術中所見：petrous bone の dura とテントの両方に attachment を有した随膜腫が、三叉神経を後下方に、顔面、聴神経を背側に圧迫し増生していた。

しかし、外転神経に contact はなかった。随膜腫を摘出すると、滑車神経、外転神経の神経鞘から腫瘍性の膨隆があり、肉眼的には神経鞘腫が疑われ共に摘出した。組織：随膜腫は fibroblastic meningioma であった。滑車神経、外転神経から発生していた腫瘍は肉眼的所見と S-100, EMA 染色により神経鞘腫と診断した。染色体検査においては、異常は認められなかった。neurofibromatosis, 放射線被曝の既往歴がなく随膜腫と神経鞘腫を合併した稀な症例を経験したので報告する。

B-44) 聴神経鞘腫の分類方法に関する1考察 新しい分類方法の提唱

関谷 徹治・嶋村 則人 (弘前大学)
畑山 徹・鈴木 重晴 (脳神経外科)

近年の画像診断技術の発展によって、聴神経鞘腫が比較的小さなうちに発見される機会が増え、術前から聴力温存を企図して手術を行う機会も確実に増えてきている。

このような状況を考慮するとき、従来から行われてきたような聴神経鞘腫の分類方法、すなわち「大きさ」のみによる分類方法は、もはや現状にそぐわないものになりつつある。

そこで、我々は、聴神経鞘腫を、主として、その占拠部位によって分類し、聴力温存の可能性など機能予後を予想しうるような新しい分類方法を考案した。この分類方法では、1つの聴神経鞘腫を、一塊の腫瘍として考えるのではなく、小脳橋角部、内耳道内部、内耳部の各構成成分からなるものとして扱う。そして、内耳道部内では内耳道底との関係から分類を行い、術者は、術前に聴力温存の可能性などについて一定の予測を持つこともできる。

B-45) 上矢状洞閉塞による頭蓋内圧亢進症状 にて発症した傍矢状洞随膜腫の1例

安斎 高穂・木内 博之
小笠原邦昭・長嶺 義秀 (広南病院)
藤原 悟・甲州 啓二 (脳神経外科)
高橋 明 (同 血管内脳神経外科)
吉本 高志 (東北大学 脳神経外科)

今回我々は、上矢状洞内への腫瘍の進展による頭蓋内圧亢進症状にて初発した傍矢状洞随膜腫の稀な1例を経験したので報告する。症例は33歳の男性。平成元年2月、左眼の視力喪失と右眼の視力低下を来し、当科におい